

Assemblée de quartier du Port du Rhin

Lancement de la démarche

Relevé de décision
07 juillet à 18h30 à l'école du Rhin

Direction de territoire Neudorf – Deux Rives

Eléna Suzat, Directrice de Territoire

Annie Broglio, Chargée de mission quartiers Port du Rhin, Musau

Axelle Strehle, Chargée d'animation de la participation citoyenne

Présent.es :

- ✓ 9 citoyen.nes
- ✓ Carole ZIELINSKI, Adjointe à la maire en charge de la participation citoyenne
- ✓ Yasmina CHADLI, Élué référente de quartier Port du Rhin
- ✓ Eléna SUZAT – Directrice de Territoire – Ville de Strasbourg
- ✓ Annie BROGLIO – Chargée de mission de quartier Port du Rhin, Musau – Ville de Strasbourg
- ✓ Axelle STREHLE – Chargée d’animation territoriale de la participation citoyenne – Ville de Strasbourg

1. Tour de table

Chacun.e s’est présenté.e en indiquant une envie pour le quartier.

Eléments d’ambiance :

- ❖ La sécurité
- ❖ La division du quartier entre ilots (populations différentes)
- ❖ Il y a déjà une vie associative vivante mais avec une certaine mainmise de certain.es (non présent.es) et un manque de levier qui freine les projets.
- ❖ Problèmes pour monter efficacement des projets pérennes (manque d’un leadership reconnu par toutes les populations du quartier + problèmes financiers locaux + problèmes de sécurité + problèmes de circulation et de désenclavement du quartier malgré l’arrivée du tram il reste les camions qui passent toute la journée sur l’avenue)

2. Contexte - Démarche

Dan Leclair, animateur et les élués Carole Zielinski et Yasmina Chadli ont présenté le contexte et la démarche des Ateliers de quartier, comment l’Assemblée de quartier, gérée en autonomie par les citoyen.nes, est une instance centrale dans ce dispositif qui fonctionnera ensuite en mode « projets » avec les initiatives citoyennes qui pourront donner naissance aux Ateliers de quartier.

3. Travail en Ateliers

L’assemblée s’est ensuite séparée en deux groupes animés respectivement par Eléna Suzat et Axelle Strehle : Les thématiques/projets d’intérêt pour le quartier et le fonctionnement de l’Assemblée de quartier.

Les deux groupes ont travaillé aux deux tables en alternance puis une rapide restitution a été réalisée par les animatrices. Ci-dessous la restitution des débats :

a. Thématiques/projets d’intérêt pour le quartier

Vivre ensemble	Lutte contre la frontière du quartier – physique et mentale
	Rencontres dans tout le quartier
	Plus utiliser la Place de l’Hippodrome
	Assistance sociale
	Guinguette au Jardin des 2 Rives
	Zone d’affichage libre

	Visite zone d'art
	Créer d'autres commerces de proximité dans les rez-de-chaussée vides > Une vie économique locale créera des liens sociaux et renforcera l'attractivité du quartier.
	Créer des pôles culturels variés : le théâtre, le sport, un parc (autre que le jardin des 2 Rives qui n'est pas fédérateur mais attire les « bobo » le weekend)
Sécurité	Réhabilitation de la Cité Loucheur
	Problème récurrent que les habitant.es subissent sans solution. Proposition d'un commissariat implanté et dédié au quartier. Pour l'instant les policiers tardent à venir, ne font que passer,...
Marché	Problématique de la création d'un marché comme celui du bld de la Marne. Problème datant de plusieurs années sans solution pérenne, idem pour l'implantation d'une vraie boulangerie (actuellement il n'y a qu'un dépôt de pain)
	Sur toute la place de l'Hippodrome, de part et d'autre de la grande avenue
	Lieu de rencontre - dynamique d'union entre les différents îlots du quartier et ses populations
	Pouvoir y aller à pieds
	Innover (nocturne, animations)
	Prix accessibles
	Produits locaux – Français et Allemands
	Attention aux fins de mois pour les habitant.es et les commerçant.es
	Mixité des cultures
	Lien avec l'école
	Commencer petit ?

b. Fonctionnement de l'Assemblée de quartier

Pédagogie sur la création de ce qui est perçu comme « une strate supplémentaire » que serait l'Assemblée de quartier, obligation légale ; son intérêt, ses enjeux et ses possibilités. Son mode opératoire est à construire entre citoyen.nes.

Objectifs de l'AQ	Représentativité (composition ou parole recueillie - qui doit venir, qui va venir, comment être représentatif de tou.tes, si il y a un manque de motivation de certains)
	Débat
	Assemblage de compétences
	Capacité d'interpellation pour efficacité mobilisatrice
	Célébrer le vivre ensemble
Fréquence	La régularité permet de mieux se connaître et d'avance. Assez proche pour suivre efficacement les projets, mais pas trop envahissants : le conseil citoyen pourrait continuer à se réunir tous les mois avec en alternance conseil citoyen/assemblée de quartier.
	Démarche expérimentale

Comité de suivi	Le conseil citoyen se propose d'assurer cette fonction de comité de suivi, tout en accueillant toute personne motivée à faire vivre l'Assemblée de quartier.
	Le conseil citoyen est complémentaire à l'Assemblée de quartier pour suivre les projets.
	L'Assemblée de quartier se doit d'être plus ouverte et représentative des habitant.es du quartier.
Méthodes	Les méthodes d'action de l'Assemblée de quartier se devront d'être plus ouvertes, sur l'espace public (que ne le fait le conseil citoyen pour son organisation). En effet, le but ici est de « faire quartier ».
	Suggestions : événements festifs, questionnaires, Petit déj' des habitant.es en utilisant l'espace public, des lieux déjà utilisés ou des nouveaux lieux.
Outils	Tirage au sort des membres pour assurer la représentativité ? Désignation géographique ?
	Promouvoir la participation à l'Assemblée de quartier par l'école (parents d'élèves, lors des sorties scolaires)
	Insister sur l'évolution historique, géographique et sociologique du quartier pour motiver les participations
	Aller vers les publics pas représentés – adapter le format
	Temps positif de valorisation de l'évènement/réunion par le partage – convivialité
	Communiquer avec les autres habitant.es

4. Conclusion

Une réelle recherche de cohésion sociale dans le quartier, portée par quelques femmes anciennes du quartier et relayée par quelques personnes nouvellement installées. Une volonté de créer du lien social au-delà des frontières invisibles.

Prochaines étapes :

- Le conseil citoyen va organiser la prochaine réunion de l'Assemblée de quartier.
- Atelier de quartier : Quel marché pour le Port du Rhin – Présentation lors de la fête de quartier du 10 juillet

Yasmina Chadli et Dan Leclaire ont clôturé la séance et invité les participant.es à un temps de convivialité.